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СРЕДА
Дурь, да 
и только

Снимите 
наценки

Помягче, 
инспектор

Звезды 
избавляются 
от пагубных 
привычек с. 12

Стоимость 
одежды к началу 
года выросла аж 
на 80 процентов. 
Что будет 
дальше? с. 7

Сдать экзамен 
на автоправа 
станет проще 
с. 6

Вчера глава СК РФ 
Александр Бастрыкин 
поручил возбудить 
уголовное дело против 
блогера Сергея Косенко,
который опубликовал 
видео с броском своего 
маленького сына в су-
гроб (на фото внизу)
c. 11
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Пусть шоу 
начинается! 

Знаменитые фигуристы, 
двукратные серебряные 
призеры Олимпиады 
Евгения Тарасова 
и Владимир Морозов 
стали главными 
героями новогоднего 
ледового шоу с. 10 
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Обновление

■ Вчера заммэра Мо-
сквы по вопросам транс-
порта Максим Ликсутов 
сообщил, что за 2023 год 
в метро поступили 
360 инновационных ва-
гонов «Москва 2020».
Благодаря этому полностью 
укомплектовали Большую 
кольцевую линию и Калуж-
ско-Рижскую ветку состава-
ми современных серий. 
— В этом году планируем 
начать обновление подвиж-
ного состава на Замоскво-
рецкой линии — поездки 
в метро становятся еще 
комфортнее. Мы продолжа-

ем масштабную программу 
обновления подвижного со-
става, — отметил заммэра.
Кстати, парк Большого коль-
ца и Кольцевой линии сегод-
ня полностью состоит из по-
ездов серии «Москва 2020». 
Эта современная модель 
состава позволяет справ-
ляться с высоким пассажи-
ропотоком на этих линиях 
благодаря межвагонным 
переходам и широким двер-
ными проемам, в которых 
могут без труда разойтись 
два человека.
Марьяна Шевцова
vecher@vm.ru

Полный комплект

Вагоны «Москва 2020» оснащены современной 
техникой и инновационными системами 

■ Вчера в столичном 
Стройкомплексе расска-
зали, когда в сети метро 
появится Троицкая ли-
ния. В ее составе будет 
17 станций.  
Как рассказал заместитель 
мэра Москвы по вопросам 
градостроительной полити-
ки и строительства Андрей 
Бочкарев, в этом году плани-
руют достроить 11 станций, 
от «ЗИЛ» до «Коммунарки». 
До конца 2028 года будут 
завершены работы еще на 
шести станциях.

— Троицкая линия снизит 
нагрузку на южные участ-
ки Сокольнической и Ка-
лужско-Рижской линий 
метро и позволит сократить 
интенсивность движения 
автотранспорта по приле-
гающей улично-дорожной 
сети, что в свою очередь 
улучшит экологическую 
ситуацию. В частности, Со-
кольническая линия метро 
разгрузится на 11 процен-
тов, Калужское шоссе — 
на 15 процентов, — добави-
ли в Стройкомплексе города. 

Вчера возобно-
вилось движение 
на участке между 
станциями «Но-
вые Черемушки» 
и «Октябрьская» 
Калужско-Риж-
ской линии. 
В пресс-службе 
метро заявили, 
что все работы 
по прокладке 
новой теплосети, 
ради которых 
и закрывали 
участок в празд-
ники, завершены 
в срок. 

Тем
време-
нем

Проект 
станции метро 
«Академическая» 
Троицкой линии

Цифра

километра составит 
протяженность Троиц-
кой линии. Шесть стан-
ций в Новой Москве 
сдадут в 2028 году. 

4 2Несколько лет 
для Троицкой
Радиальное направление 
запустят поэтапно

Знаете ли вы, что

в фазе активного строительства находится 11 стан-
ций: «ЗИЛ», «Крымская», «Академическая», «Ва-
виловская», «Новаторская», «Университет Дружбы 
Народов» и другие. 

Направление будет одним 
из самых протяженных ра-
диусов московского метро 
и самым большим за МКАД. 
Станции «ЗИЛ» и «Крым-
ская» станут пересадочны-
ми на одноименные стан-
ции МЦК. С «Новаторской» 
можно будет пересесть на 
Большую кольцевую линию 
метро, с «Академической» — 
на Калужско-Рижскую. На 
станции «Коммунарка» 
организуют пересадочный 
узел с Сокольнической ли-
нией. В перспективе на 
станции «ЗИЛ» планируется 
организовать пересадку на 
Бирюлевскую линию метро.
Составы Троицкой ветки бу-
дут обслуживать в электро-
депо «Столбово». В настоя-
щее время идет сооружение 
соединительной ветки от 

будущей линии к депо. Про-
тяженность такой связки 
превысит километр. 
— Она пройдет между стро-
ящимся в Новой Москве 
электродепо «Столбово» 
и оборотными тупиками 
за будущей станцией «Ком-
мунарка» Троицкой линии 
метро, — пояснил Андрей 
Бочкарев.

При этом если соедини-
тельные ветки для оборота 
подвижного состава Со-
кольнической линии уже 
почти готовы, то теперь ве-
дется работа по интеграции 
«Столбово» в инфраструк-
туру Троицкой. Трасса тон-

неля пройдет вдоль участка 
автодороги Солнцево — Бу-
тово — Варшавское шоссе 
и станционного комплекса 
«Коммунарка». В дальней-
шем за оборотными тупика-
ми будет вестись строитель-
ство перегона до проектиру-
емой станции «Сосенки».
Василиса Чернявская
vecher@vm.ru 

основными трудностя-
ми при создании стан-
ций оказались вынос 
коммуникаций, слож-
ные гидрогеологиче-
ские условия, большое 
количество объектов 
РЖД и улично-дорож-
ной сети. 

Кстати,

Полностью линию запустят 
в конце 2028 года 

Проект станции метрополитена «Новаторская» 
Троицкой линии
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■ Вчера мэр Москвы 
Сергей Собянин открыл 
электродепо «Аминьев-
ское». Оно обслуживает 
поезда Большой кольце-
вой линии метро. 
Это третий по счету дом для 
поездов на Большом коль-
це метро. А еще «Аминьев-
ское» — одно из крупнейших 
в московской подземке. 
С сегодняшнего дня на об-
служивание сюда поставят 
чуть более 20 составов, в бли-
жайшие годы поездов станет 
больше. Для их приема все 
готово. Депо «Аминьев-

ское» — не только ночная 
парковка, а целый совре-
менный комплекс, который 
появился на места бывшей 
промзоны. Конечно, были и 
свои сложности при строи-
тельстве.
— Одна из них — свести со-
единительные ветки от двух 
станций метро, «Давыдко-
во» и «Аминьевская», с де-
по, — рассказал «Вечерке» 
гендиректор АО «Объеди-
нение «Ингеоком» Сергей 
Кидяев. — В составе соеди-
нительных ветвей находят-
ся две уникальные эстакады 
общей протяженностью 
почти километр — для заез-
да и выезда составов из депо 
столичного метро они при-
меняются впервые.

На территории чуть меньше 
16 гектаров расположились 
лабораторно-испытатель-
ный комплекс,  мотодепо, 
рельсосварочная станция, 
мойка составов. Впервые 
депо метрополитена осна-
стили установками для ав-
томатической дезинфекции 
и стерилизации салонов по-
ездов. Это облегчит борьбу 
с микробами, бактериями, 
запахами и вирусами. 
— Каждый состав, помимо 
ежедневной обычной влаж-
ной уборки, будет проходить 
дезинфекцию. Ее проведут 

отечественными установка-
ми, — сообщил «МВ» началь-
ник электродепо «Аминьев-
ское» Роман Иванов. 
Открытие нового депо — 
событие, которое касается 
всех пассажиров. 
— Большая кольцевая ли-
ния метро в будние дни 
перевозит 1,25 миллиона 
пассажиров, и количество 
их постоянно увеличивает-
ся, — заявил мэр. — Чтобы 
обеспечить такой объем 
пассажиров, нужны десятки 
и десятки поездов, которые 
должны строго по времени 
и расписанию выходить на 
линию для обслуживания 
пассажиров. Чтобы обеспе-
чить всю эту махину, нужно 
строить депо.
Глава города напомнил, что 
за последние 13 лет в рамках 
программы развития мо-
сковской подземки было по-
строено и реконструировано 
12 электродепо. В настоящее 
время поезда Московского 
метрополитена обслужива-
ет 22 электродепо. Эксплуа-
тируемый парк подвижного 
состава насчитывает около 
6,5 тысячи вагонов различ-
ных моделей, при этом уже 
73 процента из них — вагоны 
современного поколения. 

По Большому 
кольцу домой

Поезда теперь бу-
дут ходить чаще 

Досуг

■ Бесплатные катки 
на площадках «Москов-
ских сезонов» будут от-
крыты до конца зимы. 
В столице завершился фе-
с тив а ль «Путешес твие 
в Рождество». Побывать 
гости смогли на 36 площад-
ках, на 23 из них работали 
бесплатные катки. Период 
работы ледовых коробок на 
фестивальных площадках 
«Московских сезонов» прод-
лили — они будут открыты 
до конца зимы.
В пресс-службе «Москов-
ских сезонов» напомнили, 
что катки располагаются 

на площади Революции, 
Профсоюзной, Ключевой, 
Городецкой, Матвеевской, 
Вешняковской, Соколово-
Мещерской, Митинской, 
Уральской, Авиационной, 
Сухонской, Святоозерской 
улицах. Обустроены ледовые 
площадки также у ярмарки 
на Коптевском бульваре, 
в сквере у станции метро 
«Некрасовка», на улицах Пе-
рерве, Хачатуряна, Адмира-
ла Руднева, Грекова, Теплый 
Стан. Покататься на коньках 
до марта бесплатно можно 
на площадках «Московских 
сезонов» в Олимпийской де-

Еще успеем покататься 

Супруги Любовь и Антон Колесники на катке в Братееве, 
который открыли в рамках «Московских сезонов»

ревне, проезде Серебрякова, 
на Волгоградском проспекте 
и в Зеленограде, напротив 
школы № 1150.
— Катки открыты по буд-
ням, с 11 до 22 часов, и по 
выходным, с 10 до 22 часов. 
Посещение организовано 
по сеансам. Нужна предва-
рительная регистрация, — 
поделились в пресс-службе 
«Московских сезонов». 
Гости могут арендовать 
коньки в пунктах проката. 
Услуга платная. Со своими 
коньками на лед можно 
пройти свободно. Для всех 
желающих доступны ячейки 
для хранения вещей и заточ-
ка лезвий коньков.
— Детям старше трех лет 
предлагают воспользо-

ваться поддерживающими 
стойками в виде пингвинов. 
Родителям без коньков, со-
провождающим юных фи-
гуристов, бесплатно выда-
ют специальную обувь. Под-
ростки от 10 до 14 лет могут 
кататься самостоятельно 
с письменного согласия 
родителей, — напомнили 
правила посещения катков 
в пресс-службе.
Кроме того, в столице про-
должают работать крупные 
катки в Парке Горького, на 
ВДНХ, в олимпийском ком-
плексе «Лужники».

9 января. Мэр 
Москвы Сергей 
Собянин (справа) 
на открытии 
электродепо 
«Аминьевское» 
с сотрудниками 
метро 

Заявления 
мэра
Вчера Сергей Собянин 
сделал ряд заявлений. 
«Вечерка» собрала са-
мые значимые из них: 
■ Московский ме-
трополитен и его 
строители получили 
в 2023 году больше 
десяти наград наци-
ональных и между-
народных премий. 
Внушительное число 
призов собрала БКЛ. 
А новая станция 
«Пыхтино» Солнцев-
ской линии получила 
международную ар-
хитектурную премию 
«Золотой Трезини» — 
2023» за лучший инте-
рьер общественного 
пространства. Проект 
«Инклюзивность в Мо-
сковском метрополи-
тене» стал лауреатом 
Первой Национальной 
премии за вклад в раз-
витие цифровизации 
городского хозяйства 
«Умный город».
■ Ряд ключевых про-
ектов в области здра-
воохранения вступает 
в силу в этом году. 
Часть из них — пи-
лотные, хорошо по-
казавшие себя. Они 
заработают на посто-
янной основе. Среди 
них — обеспечение 
льготными лекарства-
ми, использование 
искусственного ин-
теллекта в медицине 
и наблюдательные ис-
следования новейших 
лекарств.
■ 2024 год обещает 
быть насыщенным 
и плодотворным 
для реставраторов — 
в работе у них более 
500 памятников архи-
тектуры.

Материалы к рубрике 
«Город» подготовила  
Василиса 
Чернявская 
vecher@vm.ru

Электродепо «Аминьевское» стало одним из самых 
больших в московской подземке
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Сергей Собянин открыл 
электродепо «Аминьевское»
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■ Вчера глава Минис-
терства обороны Рос-
сии, проводя совеща-
ние, сделал ряд важных 
заявлений.
Сергей Шойгу заявил, что 
«мы сохраняем стратегиче-
скую инициативу на всей 
линии боевого соприкос-
новения», и озвучил цифры 
украинских потерь.

Враг не добился 
ничего
— За 2023 год Киев потерял 
более 215 тысяч человек 
и 28 тысяч единиц военной 
техники. Несмотря на ис-
тощение людского ресурса 
украинских формирований 
и отсутствие результатов на 
поле боя, США хладнокров-
но пытаются реализовать 
свои амбиции на мировое 
лидерство за счет жизней 
украинцев. С подачи запад-
ных кураторов киевский ре-
жим продолжает «гнать на 
убой» своих солдат и ищет 
любые возможности для 
восполнения рядов укра-
инской армии. Безусловно, 
это не изменит ситуации на 
линии боевого соприкосно-
вения, а только затянет во-
енный конфликт, — заявил 
Сергей Шойгу.

Нужны 
беспилотники 
и связь
В ы с к а з а л с я  м и н и с т р 
и о снабжении войск:
— Будем наращивать по-
ставки наиболее востребо-
ванных образцов. В част-
ности, формировать серий-
ную линейку беспилотных 
летательных аппаратов — 
от сверхмалых до тяжелых 
ударных, — заявил Сергей 
Шойгу.

В ближайших планах — 
улучшить работу связи, по-
высить эффективность раз-
ведки, целеуказания и кон-
трбатарейной борьбы, 
возможности ПВО и спут-
никовой группировки.
— Предстоит продолжить 
оснащение армии и флота 
самым современным во-
оружением, в том числе ос-

нованным на технологиях 
искусственного интеллекта 
и новых физических прин-
ципах, — заявил министр.
Также, по его словам, один 
из приоритетов — «под-
держание на самом высо-
ком уровне боеготовности 
ядерной триады, что обе-
спечивает стратегический 
баланс в мире».

Льготы — обеспечим
— По-прежнему в числе на-
ших приоритетов останется 
социальное обеспечение 
участников специальной 
военной операции и членов 
их семей. Все они должны 
иметь равные гарантии, — 
заявил Сергей Шойгу. — 
Это касается получения 
статуса ветерана боевых 
действий, положенных вы-
плат, приобретения жилья, 
а также медицинского об-
служивания, включая ре-
абилитацию и санаторно-
курортное лечение.

Начало конца
— Главное из сказанного 
Шойгу — констатация на-
чала краха Украины, — 
считает военный эксперт, 
полковник ВС РФ в отставке 
Андрей Земцев. — 2023 год 
был для ВСУ провальным: 
контрнаступ не сложился, 
потеряны Соледар, Бахмут 
и Марьинка, финансовая 

помощь Запада снизилась 
почти втрое. Но главное — 
заканчиваются люди.
С экспертом согласен гене-
рал-майор украинских во-
йск Дмитрий Марченко.
— Командование ВСУ не 
имеет представления, где 
брать резерв в 500 тысяч 
человек для выполнения 
плана мобилизации по 
Украине, — сообщил он 
в  интервью немецкой 
радиостанции Deutsche 
Wellе. 
Что касается приоритетов 
в улучшении снабжения 
Российской армии, то они, 
по мнению Андрея Земце-
ва, расставлены верно:
— Нам не хватает беспилот-
ников. В прошлом году мы 
закупали их в Иране, потом 
наладили производство «Ге-
раней» на базе «Шахедов», 
но этого мало: у нас линия 
фронта 2000 километров! 
Вторая серьезнейшая про-
блема — нехватка дально-
бойной артиллерии, в ре-
зультате которой мы пока 
проигрываем в контрбата-
рейной борьбе. Обстрелы 
Белгорода и Донецка — 
тому печальное подтверж-
дение. Но главная наша 
боль — это связь. У разных 
подразделений, участву-
ющих в СВО, — разные 
системы связи. Они плохо 
интегрированы. К тому 
же противник нас слышит, 
а мы его нет. 
П о  м н е н и ю  э к с п е р т а , 
в «гонке вооружений» мы 
в 2023 году сумели обо-
гнать весь коллективный 
Запад, что позволило Рос-
сии обеспечить военно-тех-
ническое превосходство на 
поле боя. 
— Сомневаюсь, что ВСУ мо-
гут долго держать фронт, — 
заявил Земцев.
Никита Миронов
vecher@vm.ru

Украина 
совсем 
истощена
Шойгу рассказал о ходе 
спецоперации

27 декабря 
2023 года.   
Военнослужащий 
расчета РСЗО 
«Град» выполняет 
боевые задачи 
на запорожском 
направлении 
в зоне 
спецоперации

Генералы 
ВСУ не зна-
ют, где взять 
новых 
бойцов 

Правы наши нынешние 
друзья-китайцы: суетиться 
не надо. Многовековая му-
дрость их в вольном перево-
де звучит как-то так: «Если 
кто-то причинил тебе зло, 
не торопись ему отомстить. 
Сядь у реки, и однажды ми-
мо тебя, покачиваясь на вол-
нах, проплывет труп твоего 
врага».
Европа достала. Она про-
должает закидывать Россию 
экономическими санкци-
ями и эшелонами гонит на 
Украину боевую технику, 
вооружения и боеприпасы. 
Горячие головы у нас пред-
лагали в ответ 
показать Запа-
ду козью морду, 
наиболее горя-
чие — вплоть до 
легкого ядер-
ного удара по 
центрам при-
нятия паскуд-
ных решений. 
Но у Кремля хватило вы-
держки не поддаваться на 
провокации и не обращать 
внимания на пустобрехство 
разных там макронов, шоль-
цев и, прости господи, фон-
дерляйенш. Мы дождались: 
в Европе назревает большая 
смута.
Большая зарплата и от-
сутствие какой-либо от-
ветственности — что еще 
нужно политику, чтобы спо-
койно встретить старость? 
Глава Евросовета Шарль 
Мишель собрался досроч-
но уйти со своего поста. Он 
должен был досидеть в крес-
ле до конца ноября 2024-го, 
но решил сказать «прощай» 
раньше — уже летом, чтобы 
принять участие в выборах 
в Европарламент. В общем, 
неплохой вариант почетной 
самоотставки на фоне обще-
европейской деградации.
Проводят Шарля Мишеля 
без слез. В последние пол-
тора года он не отметился 
ничем путным, разве что 
неуклонной поддержкой 
режима Зеленского. Но на 
освобождающееся место 
главы Евросовета (а это, по 
сути, президент Евросоюза) 
может прийти человек, ко-
торый способен повернуть 
всю европейскую политику 
на 180 градусов. Дело в том, 
что по технической процеду-
ре в случае, если все входя-
щие в ЕС страны дружно не 
договорятся о назначении 
устраивающего всех кан-
дидата (а они без долгого 
торга не договорятся!), то 

Евросовет как минимум на 
шесть месяцев возглавит 
глава государства, которое 
в данный момент будет в ЕС 
председательствовать.
Фанфары, туш! Это — Вен-
грия. Это — Орбан, един-
ственный сегодня в Европе 
политик, способный в оди-
ночку идти в драку против 
«шоблы». Крайний раз Ор-
бан пошел против большин-
ства 15 декабря минувшего 
года. Тогда 26 глав европей-
ских стран из 27 входящих 
в ЕС одобрили старт перего-
воров с Киевом о вступлении 
Украины в Евросоюз. Орбан 

в голосовании 
не участвовал. 
Он назвал цену 
приема «неза-
л е ж н о й »  д л я 
е в р о п е й ц е в : 
150–190 млрд 
евро. По мне-
нию Вик тора 
Орбана, именно 

на такую сумму и обеднеют 
все страны ЕС.
Либеральная европейская 
пресса в очередной раз обо-
звала Орбана «скрытым 
кремлевским агентом», 
припомнив, что только он, 
единственный из европей-
ских политиков, в 2023 году 
встречался с Владимиром 
Путиным. Но при этом пре-
зидент России сказал о Вик-
торе Орбане предельно точ-
но: «Он не пророссийский, 
а провенгерский политик, 
который защищает нацио-
нальные интересы своей 
страны».
Менять позицию Орбан не 
собирается. На днях он зая-
вил, что «по горло сыт Брюс-
селем», однако не намерен 
покидать Европейский со-
юз, а, наоборот, хочет сде-
лать его как можно лучше. 
Для этого, считает Орбан, 
«Брюссель надо занять». 
Вчера глава МИД Венгрии 
Петер Сийярто подтвердил, 
что при этом «дорожная 
карта» Будапешта не изме-
нится: «2024 год будет судь-
боносным, и мы знаем, что 
давление будет огромным, 
но мы и в будущем не подда-
димся ни на какой шантаж 
и не откажемся от представ-
ления национальных инте-
ресов». По мнению Сийярто, 
новое руководство Европы 
может отказаться от «оши-
бок своих предшественни-
ков» и перейти от поставок 
оружия Украине к процессу 
мирного урегулирования 
военного конфликта.

Европа окончательно 
теряет голову

Александр Хохлов
Обозреватель

НАДО ПОНИМАТЬ

Мнение автора 
колонки может 
не совпадать 

с точкой зрения 
редакции «Москвы 

Вечерней»

Прямая 
речь

Общие потери ВСУ 
с начала военной 
спецоперации я бы 
оценил в полмилли-
она. Это огромная 
цифра. Кроме того, 
эти полмиллиона — 
наиболее работоспо-
собные, физически 
здоровые мужчины. 
Сейчас уже средний 
возраст мобилизо-
ванных украинцев — 
45 лет. А с новой мо-
билизацией он пере-
валит за 50 и будет 
подходить к 60. 

Анатолий 
Матвийчук
Военный эксперт
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■ На улице Яблочкова 
продолжает работать 
Единый центр отбора 
на военную службу 
по контракту, куда еже-
дневно приходят сотни 
мужчин, решивших 
стать участниками спе-
циальной операции. 
Корреспондент «МВ» 
пообщался с будущими 
бойцами Вооруженных 
сил России.

Хочу проверить себя
Алексею Василевскому (фа-
милия изменена. — «МВ») 
34 года. В центре на Яблоч-
кова он один из самых мо-
лодых контрактников. По-
скольку средний возраст 
бойцов, отправляющихся 
в зону специальной воен-
ной операции, более 45 лет. 
Алексей рассказал о своих 
мотивах.
— Знаете,  боевые дей-
ствия — это непредсказу-
емая ситуация, которая 
может вызвать у человека 
разные чувства, — делит-
ся контрактник. — Боевые 
действия могут стать пере-
ломным моментом в жизни 

человека. Изменятся его 
взгляды, ценности, цели. Он 
может почувствовать себя 
другим человеком, более 
сильным, уверенным в себе. 
Вот я и решил проверить се-
бя там.
Алексей приехал из Один-
цовского района. До под-
писания контракта с Мини-
стерством обороны РФ он 
работал бетонщиком в од-
ной из строительных компа-
ний. Он хорошо физически 
подготовлен, занимается 
спортом, даже имеет разряд 
по дзюдо. 
А провожала русского бойца 
его мама, Александра Дми-
триевна. Женщина призна-
ется: конечно, она сперва 

противилась желанию сына 
отправиться в зону боевых 
действий. Однако отмечает, 
что Леша у нее «упрямый, но 
справедливый».
— Уже и просила его просто 
строителем поехать — вос-
станавливать Донбасс, раз 
он так хотел проверить се-
бя. Тем более что это по его 

строительному профилю. Но 
он ни в какую, говорит, что 
мирный строитель — «это 
не то». Теперь мне остается 
только молиться за него. Но 
все равно я очень горжусь, 
что мой сын оказался насто-
ящим патриотом и настоя-
щим мужчиной, — говорит 
Александра Дмитриевна.

Срочную службу Алексей 
проходил в пограничных 
войсках, а значит, носить 
солдатские сапоги для него 
не в диковинку. Тем более 
что боец к этому морально 
готов. Я пожелал Алексею 
не разочароваться в своем 
мировоззрении и прийти 
с военной спецоперации 

невредимым и, главное, 
с победой.

Вернусь к семье 
с победой
Александру Песковскому 
(фамилия изменена.   — 
«МВ») 52 года. Всю свою 
жизнь он прожил в Белго-

родской области. Отсюда 
и приехал сперва писать 
заявление в Минобороны, 
а затем попал в Центр кон-
трактников. 
Мотивы Александра, как 
и у подавляющего большин-
ства здешних мужчин, — 
помочь нашим ребятам бы-
стрее закончить с нацизмом 
на Украине.
Эти простые, но единствен-
но правильные слова можно 
услышать от многих россий-
ских бойцов.
— Из моего населенного 
пункта под Белгородом уже 
ушли на фронт десять чело-
век. Поселок у нас неболь-
шой, но помочь Российской 
армии хотят все. Кто-то, как 
и я с товарищами, отпра-
вился на подписание кон-
тракта. А кто-то помогает 
материально. А как иначе, 
ведь именно в этот момент 
мы должны объединиться 
против всей этой западной 
силы, которая намерена нас 
уничтожить, — рассказыва-
ет контрактник.
Александр проходил сроч-
ную службу в мотострел-
ковом подразделении. То 
есть задачи пехотинца ему 
знакомы и понятны. Боец 
размышляет: если в отряд 
штурмовиков он по возра-
сту, может быть, уже не по-
дойдет, то на вторую линию 
наступления точно сгодится.
Александр рассказал, что до-
ма его ждут жена, дочь с сы-
ном и два внука. 
— Очень надеюсь, что после 
окончания контракта — че-
рез год — приду с победой. 
Знаю, что родные пережи-
вают за меня, но также уве-
рен, что они гордятся своим 
мужем, отцом и дедом, — 
скромно улыбаясь, говорит 
солдат.
Я пожелал этому уже седов-
ласому отважному русско-
му мужчине пройти свой 
боевой путь без ранений 
и обязательно вернуться 
к своей семье с наградой по-
бедителя.
Дмитрий Плотников
vecher@vm.ru

Поможем бойцам 
победить нацизм
Российские контрактники рассказали, 
зачем отправляются на спецоперацию

8 января. Боец 
группировки «Центр» 
во время подготовки 
штурмовых 
подразделений

Прямая 
речь

Несмотря на то что 
почти на всей линии 
боевого соприкоснове-
ния Российская армия 
начинает наступать, 
такие ребята-контрак-
тники очень нужны 
нашим Вооруженным 
силам. Это мотиви-
рованные и волевые 
люди, которые отправ-
ляются в зону боев 
по зову сердца. Это 
настоящие воины Рос-
сии. Каждый из этих 
бойцов достоин 
огромного уважения! 
Желаю всем скорей-
шего возвращения до-
мой с победой. Имен-
но они по-настоящему 
вершат историю 
страны. Спасибо вам, 
братья!

Руслан Осташко
Политолог

Родные переживают, 
но точно гордятся мною 

Адрес:
улица Яблочкова, 5, 
стр. 1

Время работы
Будни — с 9:00 до 20:00, 
сб — до 18:00, вс — до 16:00

Контакты
Телефон горячей службы 
117.  Чат-бот в Telegram: 
@MskContract_bot

Требования 
к кандидатам
Возраст от 18 до 60 лет.
Гражданство России 
или СНГ

195 000
рублей — таков раз-
мер единовременной 
выплаты для тех, кто 
подпишет контракт 
не менее чем на год.

Для контрактников 
предусмотрены 
регулярные допла-
ты в зависимости 
от звания и во-
инской должности, 
а также федераль-
ные и региональ-
ные льготы для во-
еннослужащих и их 
семей.

Также контрактни-
кам, участвующим 
в СВО, положены 
статус ветерана 
боевых действий 
и соответству-
ющие льготы, 
бюджетные места 
для обучения де-
тей в вузах и дру-
гие льготы.

Если гражданин 
не пребывает 
в запасе и полу-
чил высшее или 
среднее профес-
сиональное обра-
зование, он может 
заменить год сроч-
ной службы двумя 
годами службы 
по контракту.

Каждый контракт-
ник, отправляю-
щийся в зону спе-
циальной военной 
операции, пройдет 
специальную про-
фессиональную 
подготовку на луч-
ших полигонах Мо-
сковской области.

Членам семей по-
ложены денежные 
выплаты, бесплат-
ная медицинская 
и психологическая 
помощь, бес-
платный проезд 
в общественном 
транспорте и дру-
гие меры под-
держки.

В Москве работает Единый пункт отбора граждан на военную службу по контракту
Пропускная способность 
Единого пункта отбора, 
человек в сутки

0

300

Пропускная 
способность

Увеличенная 
пропускная 
способность
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■ В 2024 году изменятся 
правила сдачи экзамена 
в ГИБДД. Для будущих 
водителей сделали не-
сколько послаблений. 
С 1 апреля 2024 года всту-
пит в силу постановление 
правительства РФ, устанав-
ливающее правила приема 
экзамена на получение во-
дительского удостоверения, 
а также соответствующий 
регламент МВД. 
Сдать экзамен на права 
станет легче. Вместо пяти 
штрафных баллов можно 
будет набрать семь. Это дает 
будущему водителю право 
на совершение еще одной 
незначительной ошибки. 
Инструктор одной из мо-
сковских автошкол Антон 
Самойлов рассказывает, что 
изменится и регламент вы-
полнения некоторых прак-
тических упражнений. 
— Коридор для разворо-
та станет шире — с пяти 
метров до семи. Машины 
в автошколах разные, а раз-
вернуться в пятиметровом 
коридоре маленькому «Ло-
гану» проще, чем длинной 
«Октавии», — говорит он. 
Изменятся и правила упраж-
нения, ранее известного 
как «эстакада». Если сейчас 
при его выполнении нужно 
остановиться на подъеме 
в горку, затем тронуться, не 
откатываясь назад, а потом 

еще и остановиться на спу-
ске, то с 1 апреля остановку 
на спуске отменят. 
Еще одно нововведение по-
зволит избежать юридиче-
ской коллизии. Инспектор 
ГИБД Д, принимающий 
экзамен, сможет сидеть 
только на заднем сидении. 
Доступа к дублирующим пе-
далям у него не будет. При-
чина проста: экзаменуемый 
и инструктор согласно за-
конодательству приравни-
ваются к водителю. Экзаме-
натор — нет. Что если в ходе 

экзамена произойдет ДТП? 
Даже полис ОСАГО без огра-
ничений лиц, допускаемых 
к управлению автомобилем, 
далеко не всегда становился 
весомым аргументом для 
суда. Наоборот, практика 
показывает, что именно 
МВД в большинстве случаев 
должно возместить ущерб, 
если инспектор сидел на 
переднем сиденье с допол-
нительными педалями. 
При этом учебные автомо-
били теперь должны быть 
оборудованы сигнализато-
ром, сообщающим о том, 
что на учебные педали про-
изводится воздействие. 

ных цен одномоментно, — 
говорит Сергей Кондратьев. 
Заместитель генерального 
директора Института на-
циональной энергетики 
Александр Фролов отмеча-
ет, что котировки на Санкт-
Петербургской междуна-
родной товарно-сырьевой 
бирже находятся на низком 
уровне и нет поводов для их 
роста. 

— Даже при росте налого-
вой составляющей с 1 янва-
ря, а с ней и при росте себе-
стоимости, рыночных пред-
посылок для увеличения цен 
нет, — говорит Александр. 
При этом эксперт отмечает, 
что с дизельным топливом 
ситуация другая — оно сто-
ит дорого на бирже и, веро-
ятно, будет еще дорожать. 
Главный редактор журнала 

«За рулем» Максим Када-
ков отмечает, что цены на 
бензин уже выросли, хоть 
и незначительно. Так, сто-
имость 95-го бензина уже 
сейчас доходит до 56–57 руб-
лей за литр, а дизеля — 
до 64 руб лей. 
— Потребление топлива 
сейчас умеренное, а запасы 
его высоки — и бензина, 
и солярки. И оптовые цены 
внушают спокойствие — 
в последнее время топливо 
торгуется на минимумах 
с февраля, — отмечает Мак-
сим Кадаков. 
По его мнению, в ближай-
шие месяцы цены на бензин 
не изменятся, но в будущем 
топливо начнет дорожать. 
— Во-первых, выросли ак-
цизы на 5 процентов. Это 
несущественно — всего 
750 рублей на тонну, но в пе-
ресчете на литр — это плюс 
60 копеек. Во-вторых, вырос 

налог на добычу полезных 
ископаемых для нефтяни-
ков. В-третьих, обнулены 
экспортные пошлины на 
нефть и нефтепродукты, — 
говорит эксперт. 
По мнению Максима Када-
кова, за год топливо может 
подорожать примерно на 
5–7 процентов, то есть фак-
тически на уровень прогно-
зируемой инфляции. 
Напомним, что в  июле 
прошлого года президент 
России Владимир Путин 
подписал закон, устанав-
ливающий ставки акцизов 
на 2024–2026 годы. За-
кон предусматривает ин-
дексацию ставок акцизов 
в 2024 году на 5 процен-
тов, в 2025 и 2026 годах — 
на 4 процента в год. 

Полезные 
советы
■ Учите правила, 
а не только билеты. 
В билетах собраны ти-
повые ситуации, кото-
рые вы зазубриваете, 
плюс визуально дорога 
почти всегда будет от-
личаться от той, что 
на картинке в билетах. 
Все, что вам нужно 
знать, содержится 
в ПДД, их нужно знать. 
■ Выспаться перед эк-
заменом очень важно. 
От скорости вашей 
реакции и восприятия 
зависит успех. 
■ Никаких успоко-
ительных! Перед 
экзаменом все испы-
тывают стресс, но если 
заглушить его препа-
ратами, под удар по-
падут ваше внимание 
и скорость реакции, 
что явно не сыграет 
на руку. 
■ Не нужно торопить-
ся. Никто не скажет 
вам на экзамене, что 
вы слишком долго ка-
таетесь. Если инспек-
тор «скомандовал» 
искать место для оста-
новки, это не значит, 
что нужно встать здесь 
и сейчас. Вспомните 
правила, посмотрите 
на дорожную ситуа-
цию и спокойно при-
мите решение. 
■ Удобная одежда — 
еще одно слагаемое 
успеха. В особенности 
совет важен для деву-
шек: высокие каблуки 
и узкое платье — это, 
конечно, красиво, 
но водить в этом не-
возможно. 

Ошибочка вышла, 
инспектор 
Регламент приема экзамена 
на получение прав смягчат 

на 
т 

Выполнить 
упражнение 
«эстакада» 
будет легче

Экономика

■ С 1 января 2024 года 
выросли ставки акцизов 
на бензин, дизельное то-
пливо и моторные мас-
ла на 4,9 процента. Экс-
перты отмечают, что это 
не приведет к резкому 
росту цен на топливо. 
Акциз на бензин класса «Ев-
ро 5» вырос до 15,048 ты-
сячи рублей за тонну, на 
дизель — до 10,425 тысячи 
за тонну. Рост акцизов не 
приведет к резкому росту 
цен на топливо. Так считает 
заведующий сектором эко-
номического департамента 
Института энергетики и фи-
нансов Сергей Кондратьев. 

— Например, для АИ-92 рост 
составит 0,9 рубля за литр, 
и этот рост не оттранслиру-
ется в увеличение рознич-

Бензин сильно 
не подорожает 

Повышение акцизов на топливо на потребителях практически не скажется

Прямая 
речь

C 1 апреля 2024 года 
тем, кто получил граж-
данство РФ или вид 
на жительство и имеет 
иностранные права, 
придется сдать экза-
мен на водительские 
права российского об-
разца. На это отведен 
один год. После во-
дитель не будет иметь 
права управления 
транспортным сред-
ством, штраф — от 5 
до 15 тысяч рублей. 

Александр 
Шумский
Руководитель 
проекта 
«Пробок.нет»

Материалы к рубрике 
«За рулем» подготовил
Алексей Хорошилов 
vecher@vm.ru

В теоретической части можно на-
брать семь штрафных баллов 
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расходы растут. Конкурен-
тов-соотечественников ведь 
с каждым днем все боль-
ше, — объяснил аналитик 
Даниил Кашин.
Однако на распродажах, 
которые активно продолжа-
ются во многих 
к р у п н ы х  м а -
газинах (Lime, 
Zarina, Sela, Love 
Republic, Incity), 
еще можно най-
ти «досанкционные цены» 
и купить качественную 
вещь. Например, пальто на 
осень можно приобрести 
за 7000 рублей, брюки — за 
2000, футболку — за 599.
— Многие предпочитают 
покупать вещи на маркет-
плейсах, а не в офлайне — 

там цены на те же бренды 
демократичнее благодаря 
промокодам и различным 
скидкам. Производителю 
просто невыгодно долго 
держать товар на складе. 
В среднем цена там ниже на 
15–20 процентов, — поясня-
ет эксперт.

В сети можно сэкономить, 
приобретая одежду от не-
известных брендов — всем 
знакомые рынки уже давно 
перекочевали в онлайн-сег-
мент. Однако качество ве-
щей оставляет желать луч-
шего — сплошная синтетика 
и торчащие нитки.

— Китай и Вьетнам теперь 
повсеместно на маркет-
плейсах. Если даже наклее-
на этикетка отечественного 
бренда, но цена едва дости-
гает тысячи рублей — одеж-
да, скорее всего, закупалась 
в Китае, — подметил Дани-
ил Кашин.

Высока вероятность, что 
цены на одежду в этом го-
ду выровняются — рынок 
пережил санкционный удар 
и почти сформировался. 
Однако премиум-сегмент 
одежды еще будут ждать 
скачки — пока это одна из 
слабо заполняемых ниш.

■ Согласно подсче-
там экспертов, цены 
на одежду в России 
к концу декабря вы-
росли на 80 процентов. 
«МВ» узнала, с чем это 
связано и когда ситуа-
ция стабилизируется. 
Несмотря на широкое разви-
тие отечественных брендов, 
которые с начала введения 
санкций успели уверенно 
занять ниши ушедших ком-
паний, цены на их продук-
цию едва ли можно назвать 
демократичными. Сейчас 
они превышают «досанкци-
онные» цифры конкурентов 
в 1,5 раза. Особенно это кос-
нулось масс-маркета.
— Если раньше цены на 
одежду в этом сегменте на-
чинались от 700 рублей, то 
сейчас сложно найти базо-

вую вещь менее чем за 1299. 
Причина проста: бренды 
начали занимать больше 
торговых пространств, по-
этому их издержки растут — 
нужно увеличивать произ-
водство, штат, арендовать 
новые площади. Большую 
часть тканей, фурнитуру, 
как правило, закупают в Тур-

ции или Европе, в зависимо-
сти от ценового сегмента. 
А сейчас их стоимость тоже 
выросла. Да и рекламные 

Снимите 
наценки 
немедленно!
Стоимость одежды 
в этом году 
стабилизируется 

Покупка одежды 
в офлайн-магазине 
обойдется модницам 
дороже

Sela WB OZON САДОВОД ZARINA

Футболка женская базовая (руб./1 шт.)

1299 586 701 859 1399

Брюки мужские классические (руб./1 шт.)

2599 1200 1165 999 2099

Платье на девочку трикотажное (руб./1 шт.)

1345 569 700 890 –

Туфли женские на каблуке (руб./1 шт.)

– 999 1504 2000 2999

Мужская куртка стеганая (руб./1 шт.)

5698 1999 2804 3000 3699

 Контрольная закупка 

Русским брендам вещей удалось 
занять все опустевшие ниши 

Прямая 
речь

Несмотря на попытки, 
многие иностранные 
бренды из друже-
ственных стран не ос-
воили наш рынок. 
Это дало фору мно-
гим отечественным 
брендам и позволило 
расширить ассорти-
мент — добавить муж-
скую, детскую одежду. 
Думаю, к концу года 
цены могут снизиться 
на 7–10 процентов.

Александр 
Цапликов
Экономист

Экономика

■ Согласно данным Ас-
социации предприятий 
кондитерской промыш-
ленности (АСКОНД), 
объем производства кон-
дитерских изделий уве-
личился на 5 процентов 
за год. «МВ» узнала, что 
сейчас происходит с це-
нами на сладости и как 
их правильно выбирать.
По словам аналитика Алек-
сандра Ерхова, увеличению 

производства способство-
вал постепенный переход на 
отечественное сырье.
— Конечно, заместить все 
ингредиенты для изготовле-
ния пока не удалось, но на-
ше сырье гораздо дешевле, 
поэтому можно ожидать, 
что в ближайшее время лю-
бимые всеми сладости — 
печенье, конфеты, шоколад 
и так далее — значительно 
подешевеют,— отметил он.

Сладость на радость
При покупке сладостей 
важно обращать внимание 
на этикетку — там должен 
быть четко прописан состав. 
Необходимы отметки о соот-
ветствии ГОСТам.
— В составе стоит избегать 
пальмового масла и переиз-
бытка добавок, — уточнил 
эксперт. — Должны отсут-
ствовать усилители вкуса 
и аромата, консерванты.

Материалы к рубрике 
«Потребитель» 
подготовила 
Рената Лебедева 
vecher@vm.ru

Цифра

процентов россиян 
предпочитают по-
купать только отече-
ственную одежду.
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первое 
в списке 
популярных 
сладостей
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В столице завершился очередной археологи-
ческий сезон: столичные археологи обнару-
жили за последний год рекордные 9 тысяч 
артефактов! Так, московские реставраторы 
в январе собрали уникальную коллекцию 
столового и чайного фарфора XVIII–XIX ве-
ков. Какие еще артефакты совсем скоро по-

кажут на столичных выставках, рассказал руководитель 
Департамента культурного наследия Москвы Алексей 
Емельянов (на фото вверху).

Столичные археологи за последнее 
время обнаружили немало 
уникальных находок

Бальзам 
от Цезаря 
в придачу

Россыпь из монет
Не обошлось в прошлом году и без 
кладов. На Большой Татарской ули-
це, например, обнаружили россыпь 
медных монет конца XIX — начала 
XX века, самая поздняя датирована 
1916 годом. Клад состоит из денег но-
миналом от полкопейки до пятака. 
Реставраторам еще предстоит при-
вести их в порядок. А вот 28 серебря-
ных монет времен Екатерины Вели-
кой, найденные в 2022 году в районе 
Китай-города, уже готовы к передаче 
в музей. Москвичу XVIII века этих 
средств хватило бы на безбедную 
жизнь в течение недели. Клад инте-
ресен тем, что на лицевой стороне 
монет отчеканены профили трех 
русских императриц: Елизаветы 
Петровны, Екатерины II и Анны 
Иоанновны. Специалисты считают, 
что эти деньги припрятал на черный 
день рабочий, который участвовал 
в строительстве Москвы. 

Подготовили Наталья Тростьянская 
(текст); Наталья Нехаева (дизайн); 
vecher@vm.ru

Вместо энциклопедии
Печные изразцы (на фото вверху) — одни из самых зрелищных археологических находок. Чем они 
богаче, тем выше был достаток у хозяина. При этом мода довольно скоротечна. Изразцы, которыми 
украшали камины в богатых гостиных, уже через 10–15 лет могли стать настолько доступными, что 
их покупали для украшения кухонных печей. Сюжеты на изразцах были самые разнообразные. Архе-
ологам попадалось, например, изображение одной из сцен библейского сюжета о манне небесной: 
женщина кормит с ложки ребенка.Этот фрагмент был срисован с реальной гравюры XVII века.
Возраст находки: XVIII век
Место находки: в районе храма Христа Спасителя

Чудо от кузнеца-аптекаря
Рижский бальзам появился в Риге в первой по-
ловине XVIII века. Есть легенда, согласно которой 
его приготовил Абрахам Кунце. По одной версии, 
он был кузнецом, по другой — аптекарем. За ос-
нову для своего лекарственного «чудо-бальзама» 
он взял старинный рецепт настойки на целебных 
травах. Бальзам выпускали в керамических бутыл-
ках. Одну из них (на фото слева) нашли в Москве. 
В подтверждение, что это оригинальный продукт, 
на боковой стороне бутылки находится изобра-
жение флакона с надписью: «Рижский бальзам 
настоящий «Юлий Цезарь».
Возраст находки: XIX век
Место находки: Старомонетный переулок

Кукольное 
чаепитие
Белоглиняный поливной 
самовар и фаянсовая чашечка 
(на фото слева) из детского ку-
кольного сервиза отражают тра-
дицию московского чаепития. 
Раньше для  жителей Москвы 
это был настоящий ритуал: они 
собирались за столом во главе 
с самоваром утром, в полдень 
и в четыре часа дня.
Возраст находки: XIX век
Место находки: Чижевское 
подворье (Никольская улица)

Берестяной корсет
Чернолощеный кувшинчик (на фото внизу) отличается не только темным 
цветом, но и гладкой поверхностью. Это все результат особой техники обра-
ботки изделия. При лощении поверхность натирали до зеркального блеска 
камнем-голышом или косточкой. Чтобы получить глубокий черный цвет, 
посуду «окуривали» густым черным дымом. Для этого в конце обжига в гон-
чарный горн клали смолистые сосновые дрова, ненужные тряпки, сырой 
навоз, траву и прочее. Этот кувшинчик интересен еще и тем, что он оплетен 
берестой. Так делали, например, для поддержания температуры жидкости 
или сохранности сосуда при транспортировке. Кроме того, берестяную 
оплетку использовали как стяжку при небольшой трещине.
Возраст находки: XVII век
Место находки: Тверской бульвар
Возраст находки: XVII век
Место находки: Тверской бульвар

Драгоценное 
крыло жука
Москвичи всех сословий носили 
украшения. Об этом говорят наход-
ки археологов. Так, в прошлом году 
на Яузской улице обнаружили серьгу 
XVIII века. Она сделана из белого 
металла со вставкой из цветного 
стекла — модного по тем временам 
материала. Похожие ювелирные 
изделия создавали в XVI веке, 
но вставки были из камней. В районе 
Хлебного переулка в 2022 году наш-
ли перстень XVIII века. Кольцо также 

сделано из белого металла 
со вставкой из цветного 

стекла, под которое 
ювелир поместил кры-
ло жука-бронзовки
(на фото слева).
В Старомонетном 
переулке археологи 
находили недоро-

гие кольца-печатки 
с растительным узором 

и изображениями мифологических 
животных, с вензелями и фило-
софскими фразами. Есть среди них 
и детская печатка, выполненная 
из цветного металла. Возможно, она 
принадлежала маленькой моднице 
и будущей хозяйке. 
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Рядом Вера, 
Надежда 
и Любовь
Медную медаль в память о ко-
ронации императрицы Анны 
Иоанновны (на фото слева) отче-
канили на Московском монетном 
дворе в 1730 году. На лицевой 
стороне помещено изображение 
самодержицы Всероссийской 
в короне, горностаевой мантии 
и с орденом Святого Андрея Пер-
возванного. На оборотной — им-
ператрицу окружают три женские 
фигуры. Одна из них, с крестом 
в руках, олицетворяет Веру, она 
вручает Анне Иоанновне скипетр. 
Вторая, с якорем, — Надежда, 
передает императрице державу. 
И третья, с младенцем на ру-
ках, — это Любовь, она возлагает 
на Анну Иоанновну корону.
Возраст находки: XVIII век
Место находки: улица ЯузскаяВ прошлом году археоло-

ги обнаружили 211 тысяч 
предметов, из них почти 
9000 — это индивидуальные 
находки, то есть не отдель-
ные фрагменты старинных 
вещей, а полноценные ар-
тефакты. Среди них, напри-
мер, стеклянная бутылка из-
под лимонада. Удивительно, 
но, несмотря на хрупкий 
материал, она сохранилась 
до наших дней с XIX века. 
Ее выпустили на москов-
ском заводе искусственных 
минеральных вод, который 
принадлежал купцу Нико-
лаю Ланину.
Прежде чем попасть в му-
зеи, археологические на-
ходки проходят через руки 
реставраторов. Они очи-
щают их от грязи и приво-
дят в порядок. В прошлом 
году мастера восстанови-
ли более 2000 предметов, 
в том числе лезвие конька 
XIX века, которое нашли 
в Большом Толмачевском 
переулке.
Одна из самых древних на-
ходок минувшего года — 

фрагменты стеклянных 
женских браслетов XII века. 
Их обнаружили в Чижев-
ском подворье, в районе 
Китай-города. Там же, кста-
ти, нашли печные изразцы 

и детские глиняные игруш-
ки XVI–XVII веков: чело-
вечка в зимней одежде, ло-
шадку и свистульку в форме 
птички. 

В числе отреставрирован-
ных находок также есть ко-
жаные туфли и башмаки, 
найденные на Дербеневской 
улице. Раньше здесь распо-
лагалось поселение кожев-

ников. К передаче в музей 
готов и сапог XVIII века. Ре-
ставраторы аккуратно сши-
ли его из 24 фрагментов. 
Еще один предмет, собран-
ный по кусочкам, — изящ-
ный веер XIX века, который 
нашли в Соймоновском 
проезде. Реставраторы кро-
потливо работали над ним 
около полугода.

Цифра

тысяч находок мо-
сковских археологов 
пополнили фонды 
музеев за последние 
пять лет.
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На восточный манер
Этот баран (на фото вверху) на самом деле водолей — так 
называется сосуд для умывания или обрядовых действий. 
В русском керамическом производстве такие формы, судя 
по находкам археологов, появились в XVII веке, но в Европе 
подобные сосуды делали с XIII века. Мастера подражали 
дорогим бронзовым сосудам, о которых европейцы узнали 
в эпоху средневековых Крестовых походов на Восток. Евро-
пейские аналоги поражали  разнообразием оформления. 
Их отливали в виде фигур не только животных, но и людей. 
У простых керамических водолеев украшали только сливы. 
Возраст находки: XVIII век
Место находки: Гостиный Двор

Стражник уюта
Коник, на котором когда-то сидел всадник (на фото 
внизу), выполнен из белой глины и покрыт желтой 
глазурью. Размер и вес у вещи внушительные, по-
этому, скорее всего, это не детская игрушка, а предмет 
интерьера. Вполне возможно, что он украшал чью-то 
красиво обставленную комнату. 
Возраст находки: XIX век
Место находки: Новосущевская улица

Медведь с ярмарки
Глиняная игрушка в виде медведя (на фо-
то вверху) интересна тем, что на морде 
зверя видна узда. Это значит, что мастер 
сделал не обычного жителя лесов, а яр-
марочного мишку — традиционного 
участника балаганов. Подобные игрушки 
были популярны у маленьких москвичей, 
живших пять сотен лет назад. Иногда ма-
стера при обжиге помещали внутрь таких 
фигурок глиняные шарики. Таким образом 
получались игрушки-погремушки.
Возраст находки: XVI век
Место находки: улица Гончарная

Упал, 
но не разбился
Как правило, археологи находят 
черепки древней посуды, но тут 
им улыбнулась редкая удача: 
в земле рядом с остатками некоего 
деревянного сооружения лежал 
целый белоглиняный кувшин 
(на фото справа). Обычно такие 
артефакты «прячутся» в старых 
колодцах — кувшин могли уронить 
при заборе воды. Глиняную посуду 
люди используют с древних времен. 
Плюсы ее очевидны: она хорошо 
поддерживает температуру, поэтому 
жарким летом, например, холодный 
напиток останется прохладным.
Возраст находки: XV век
Место находки: улица Ильинка

На восточный манер

Спой, светик
Свистулька в виде козлика (на фото 
вверху) — одна из множества вариа-
ций этого простейшего музыкального 
инструмента, известного на Руси 
с X века. Причем это могли быть как 
реальные животные, в том числе раз-
нообразные птицы, так и мифические 
существа. Лепили свистульку на паль-
цах из одного куска глины. Искусство 
мастера проявлялось в создании ее 
полой части — свистка. В зависи-
мости от его размера звук получался 
либо высоким, либо низким.
Возраст находки: XVIII век
Место находки: улица Полянка

Реставраторы аккуратно сшили кожаный 
старинный сапог из 24 фрагментов 
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9 января. Замести-
тель начальника 
управления со-
хранения объектов 
археологического 
наследия Департа-
мента культурного 
наследия Москвы 
Екатерина Чура-
кова показала кол-
лекцию фарфора, 
найденного в Замо-
скворечье
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Фигуристы 
Владимир Морозов 
и Евгения Тарасова 
выступали в паре 
на протяжении 
долгих 12 лет

■ Знаменитые фигу-
ристы, двукратные 
серебряные призеры 
Олимпиады Евгения 
Тарасова и Владимир 
Морозов в начале янва-
ря исполнили главные 
роли в новогоднем 
ледовом шоу Татьяны 
Навки «История любви 
Шахерезады». А в конце 
прошлого года они шо-
кировали поклонников 
заявлением о заверше-
нии карьеры. «Вечерка» 
пообщалась со спортсме-
нами. 

На Олимпиаде в Пекине 
в 2022 году золото взя-
ла пара из Китая — Суй 
Вэньцзин и Хань Цун, 
а вы стали вице-чемпи-
онами. Как думаете, ре-
ально ли русским обойти 
сегодня сильнейших со-
перников — китайцев? 
Евгения Тарасова (Е. Т.):
Китайская пара — безуслов-
но сильные спортсмены, не-
однократно доказавшие это, 

но всегда есть возможность 
обыграть их! 
Владимир Морозов 
(В. М.): Да, конечно, реаль-
но. Нет ничего невозмож-
ного! На самом деле нам не 
хватило всего лишь немного 
удачи. Ведь по сути на той 
Олимпиаде программу мы 
откатали чисто, без единой 
помарки. Но, безусловно, 
для побед важны регулярная 
работа и постоянные трени-
ровки. 
По состоянию на лето 
прошлого года вы за-
нимали первое место 
в рейтинге Международ-
ного союза конькобежцев 
(ISU). Какие планы у луч-

Детали к портрету Евгении Тарасовой и Владимира Морозова
■ Переход к новому тренеру.
Переход к Этери Тутберидзе  
(на фото слева) многие специ-
алисты называли авантюрой. 
Ведь тренер еще никогда не ра-
ботала с парами, а тут действу-
ющие чемпионы России и дву-
кратные чемпионы Европы. Да 
еще надо было подготовиться 
к Олимпиаде. Однако переход 
Евгении Тарасовой и Владими-
ра Морозова в ледовый дворец 
«Хрустальный» стал правиль-
ным решением — Этери дей-
ствительно многое исправила 
в спортивной жизни ребят.

■ Одиночница. Евгения Тарасова начинала карьеру как фигуристка-одиночница 
и была одной из самых успешных юниорок Республики Татарстан. В 2008 году 
в Белоруссии в составе юниорской сборной России она  участвовала в турнире 
Гран-при, где стала четвертой. В 2009 году принимала участие в первенстве Рос-
сии и заняла 12-е место. После ухода в 2010 году из одиночного катания перееха-
ла в Москву, начала заниматься в группе парного катания.

■ Патриоты. В марте 2022 года Евгения с Влади-
миром присутствовали на большой арене «Лужни-
ки» на митинге-концерте «Za мир без нацизма! Zа 
Россию! Zа Президентa» в честь годовщины присо-
единения Республики Крым к РФ. В декабре того же 
года Верховная рада Украины ввела санкции против 
них за поддержку спецоперации.

■ Рыжики. Пара Владимира и Евге нии сложилась в 2012 году. Их 
наставником сперва был Станислав Морозов. До этого девушка 
выходила на лед в паре с Егором Чудиным. А партнершами Мо-
розова были Ирина Моисеева (юниорские старты) и Екатерина 
Крутских, с которой он выступал меньше года. Тарасова и Моро-
зов прошли сложный многолетний путь. Поклонники прозвали 
их «рыжиками» за цвет волос. Сами фигуристы к забавному про-
звищу привыкли, однако Евгения отмечает, что цвет ее волос вовсе 
не рыжий, а светло-русый.

■ А был ли роман? Поклонники предполагали, что 
ребята не только работали и тренировались вместе, 
но и встречались. Спортсмены не давали коммента-
риев на эту тему и не подтверждали слухов о своем 
романе. Но в 2018 году Евгения призналась, что их 
связывают дружеские и рабочие отношения.

Евгения Тарасова 
и Владимир Морозов 
стали парой в фигур-
ном катании в 2012 го-
ду. В 2017-м они вы-
играли европейское 
золото и бронзу 
на чемпионате мира. 
На Олимпиаде-2018 
в Пхенчхане взяли 
серебро. В 2018 году 
вновь обыгрыли всех 
в Европе и завоевали 
серебро на чемпиона-
те мира. В 2021 году 
выиграли золото 
чемпионата России. 
На Олимпиаде в Пеки-
не (2022) снова взяли 
серебро.

ДОСЬЕ Три года тюрьмы 
ради лайков
Желание прославиться доводит до уголовных дел
■ Вчера глава След-
ственного комитета 
Александр Бастрыкин 
поручил возбудить 
уголовное дело против 
блогера Сергея Косенко, 
опубликовавшего видео, 
на котором он бросает 
в сугроб младенца (1). 
Ему грозит штраф в раз-
мере 100 тысяч рублей 
или лишение свободы 
на срок до трех лет. 

А был ли мальчик?
Находясь за рубежом, муж-
чина опубликовал в соцсе-
тях видео, на котором бро-
сает двухмесячного ребен-
ка в снег. После критики со 
стороны пользователей 
блогер написал: «Неужели 
кто-то поверил, что я соб-
ственного сына буду в снег 
бросать?» Затем он заявил, 
что в съемках участвовала 
кукла. Сейчас видео нет на 
странице Косенко.
— Зрители рассмотрели, 
как младенец открывает 
глаза на этих кадрах. Да-
же если Косенко бросал 
куклу с открывающимися 
глазами, то очевидно, что 
он предлагал своим под-
писчикам людоедскую мо-
дель поведения, — заявила 
глава комитета Госдумы по 
вопросам семьи, женщин 
и детей Нина Останина. 
«МВ» выяснила, как еще чу-
дили блогеры. 

15 суток за «веселье»
На днях в Южном Бутове 
два начинающих блогера 
устроили экстремальный 
запуск фейерверков. На ка-
драх в соцсетях видно, что 
водители сразу семи ма-
шин, украшенных гирлян-
дами, устроили дрифт на 
дороге (4). Блогеры из окон 
автомобилей запускают 
фейерверк и мешают про-
езду других автомобилей.

— Мы сделали просто ново-
годнее настроение для лю-
дей. Все какие-то грустные 
ходят, мы решили вот так 
развлечь, — объяснил один 
из блогеров, Эмиль.
За грубое нарушение ПДД 
всем участникам придется 
заплатить штрафы, а Эми-
лю грозит до 15 суток аре-
ста. У блогера отобрали 
права больше года назад.

Избил девушку
19 октября 2020 года на 
вечеринке в съемных апар-

таментах в «Москве-Сити» 
блогер Mellstroy, он же 
Андрей Бурим, во время 
стрима на своем интер-
нет-канале решил «дать 
жару» и ударил лицом об 

стол модель Алену Ефремо-
ву (2). Девушка получила 
закрытую черепно-моз-
говую травму, сотрясение 
мозга и многочисленные 
ушибы. В итоге любителя 
хайпа признали виновным 
в побоях (статья 116 УК РФ) 
и впаяли шесть месяцев ис-
правительных работ с удер-
жанием 10 процентов зара-
ботной платы в доход госу-
дарства. Безумного блогера 
обязали выплатить Алене 
77 тысяч рублей, хотя она 
требовала 10 миллионов.

Утонули ради хайпа
В 2020 году, проводя бан-
ную вечеринку, 29-летняя 
Екатерина Диденко, бло-
гер, рассказывающая о ле-
карствах, стала свидетелем 
смерти своего мужа и еще 
двоих гостей. Еще четве-
ро приглашенных попали 
в реанимацию. Причина — 
сухой лед, добавленный 

в бассейн. Блогер хотела 
красивую картинку для 
видео, но случилась тра-
гедия. Что самое ужасное, 
Екатерина делала трансля-
цию даже из больницы, где 
пытались реанимировать 
ее мужа. И не забыла вклю-
чить фильтры — чтобы вы-
глядеть красивее.

Сжег дорогую 
машину
Пранкер Михаил Литвин 
в 2019 году купил Mercedes 
63 GTS за 13 миллионов ру-
блей. Блогер рассказывал, 
что у машины постоянно 
загоралась лампочка о не-
исправности двигателя. 
В дилерском центре с ма-
шиной Литвину помочь не 
смогли. После нескольких 
обращений к бренду, кото-
рые не принесли решения 
проблемы, Михаил решил 
избавиться от дорогой по-
купки, но не мог получить 
деньги по гарантии из-за 
отсутствия актов о ремон-
те. В результате парень 
выпустил ролик, где под-
жег автомобиль (3). После 
Михаил уехал с места пре-
ступления на «Запорожце».

Прямая 
речь

Желание блогеров 
привлечь внимание 
любым способом при-
суще людям, которые 
недополучили любовь 
в детстве и не научи-
лись принимать себя, 
оттого они неосознан-
но ищут понимания 
во внешней среде. 
Соцсети — самый про-
стой способ получить 
внимание. Неважно, 
какой контент будет 
опубликован, хоро-
ший или плохой, — 
важна реакция, пусть 
даже негативная: это 
ведь тоже своеобраз-
ная форма любви.

Светлана 
Наркевич
Психолог

Материалы к рубрике 
«Звездная пыль» подготовила 
Анна Михайлова 
vecher@vm.ru

Материалы к рубрике «Лицо и личность» подготовил 
Дмитрий Плотников  vecher@vm.ru

Этери Георгиевны. Все вкла-
дывались и были задейство-
ваны в подготовке нашей 
пары к играм. 
У вас целая россыпь ме-
далей с самых разных 
соревнований. Какая 
из них самая памятная?
Е. Т.:  Конечно, медаль 
Олимпийских игр 2022 года 
в Пекине. Но еще ценю зо-
лотую медаль чемпионата 
России 2020 года. 
В. М.: Наша первая медаль 
чемпионата мира (Хельсин-
ки, 2017 год. — «МВ»). На тот 
момент у меня была травма 
и на соревнования был за-
явлен очень сильный состав 
соперников: канадцы, ки-
тайцы, немцы — все обстоя-
тельства против нас. Но мы 
справились, достойно отка-
тали и даже смогли взойти 
на пьедестал. 
У вас бешеный ритм: шоу, 
соревнования. Успевае-
те ли вы наслаждаться 
моментами и жизнью 
в целом в таком темпе?
Е. Т.: Фигурное катание 
и есть наша жизнь. Поэтому 
как раз и живем, и наслаж-
даемся.
В. М.: Удается посвятить 
время и себе, и своим увле-
чениям. Это здорово, когда 
жизнь насыщена разными 
событиями. 

После 
большого 
спорта 
начинается 
шоу

шей пары планеты после 
ухода?
Е. Т.: Сейчас у нас отдых, 
так что пока восстанавлива-
ем силы. Скоро приступим 
к тренировкам. 
В. М.: Есть много необыч-
ных идей, которые хочется 
реализовать на льду. Будем 
кататься, участвовать в шоу 
и экспериментировать с раз-
ными жанрами.
Драматург Бернард Шоу 
сказал: «Танец — это вер-

тикальное выражение го-
ризонтального желания, 
легализованное музы-
кой». А что такое танец 
на льду?
Е. Т.: Я бы согласилась с вы-
сказыванием, что танец — 
это выражение желания, 
легализованное музыкой, 
но помимо того, что это вы-
ражение желания, это еще 
и сочетание чувств, эмоций, 
из которого получается про-
изведение искусства.

В. М.: Фигурное катание — 
это танец с элементами 
спорта, который полностью 
отражает образ и лириче-
ское настроение артистов 
через музыку, движения 
и мимику. Все спортивные 
выступательные программы 
имеют обязательный набор 
элементов, которые необхо-
димо выполнить, гармонич-
но совместив их с концеп-
цией мероприятия и музы-
кальным оформлением. Мы 

«миксуем» все вместе и тем 
самым создаем симбиоз эле-
ментов фигурного катания 
с танцем и музыкой, кото-
рую тоже подбираем сами.
В спортивных бальных 
танцах почти все зави-
сит от партнера. На льду 
то же самое?
В. М.: Именно так! В основ-
ном ведет партнер. В дет-
стве тренер мне говорил: 
«Партнер — это основа, на 
которой все держится. А де-

вушка — украшение, она от-
вечает за красоту и грацию». 
Партнер выполняет больше 
техническую и, пожалуй, са-
мую ответственную работу, 
которая помогает избежать 
ряда травм и падений — це-
лая жизнь человека в твоих 
руках! Женя летает на высо-
те четыре метра над льдом, 
а я всегда ее поддерживаю 
и веду.
Болельщики всего мира 
много потеряли, на-

блюдая соревнования 
без россиян? Как счита-
ете, чемпионату России 
позавидует мировое пер-
венство?
Е. Т.: Скажу точно, россий-
ский чемпионат уровнем 
ничуть не ниже, а то и по-
выше. 
В. М.: Сложный вопрос: 
все-таки мировое первен-
ство — это одно, а нацио-
нальный чемпионат внутри 
страны — совсем другое. 
Чемпион мира — это более 
высокий статус. А так, ко-
нечно, не хватает болельщи-
ков на соревнованиях.
Говорят, что спортивный 
век недолгий. Чем займе-
тесь после того, как по-
весили коньки на гвоздь? 
Или совсем вешать не со-
бираетесь?
Е. Т.: Не собираемся, а даль-
ше будет видно. 
В. М.: Долгий или корот-
кий — у нас он получился 
очень насыщенным. Мы 
прокатались 12 лет вме-
сте — треть жизни посвя-
тили фигурному катанию. 
Коньки на гвоздь вешать 
пока точно никто не соби-
рается. Так или иначе с ни-
ми связана вся наша жизнь. 
В будущем профессиональ-
ная деятельность точно бу-
дет развиваться вокруг это-
го вида спорта.
Когда вы в 2021 году 
перешли к тренеру Этери 
Тутберидзе, что изме-
нилось в тренировочно-
творческом процессе?
Е. Т.: У нас появилась но-
вая «спортивная семья», где 
каждый работает на высо-
кий результат. 
В. М.: У нас появился свой 
каток, на котором мы смог-
ли спокойно тренироваться, 
а от этого многое зависит. 
Мы тогда работали с огром-
ной командой, и все время 
посвящалось Олимпийским 
играм в Пекине. Оказала 
влияние помощь группы 

Уровень 
российских 
турниров ни-
чуть не ниже 
Олимпий-
ских игр 

Морозова
иночница 

008 году 
турнире 
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я перееха-

Косенко ут-
верждает, 
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Билл Клинтон: ошибки молодости
43-й президент США Билл Клинтон (на фото вверху) — обла-
датель коллекции «скелетов в шкафу», в том числе связанных 
с употреблением нелегальных веществ. Билл и сам признавался, 
что курил марихуану в студенческие годы. А в 2015 году, когда 
его прекрасная половина пошла баллотироваться в президенты, 
писали, мол, экс-президент США крепко пристрастился к нар-
котикам в 1975 году, когда стал губернатором Арканзаса. После 
одной из вечеринок Клинтон попал в медцентр Арканзаса с пере-
дозировкой кокаином. На вопрос врача о самочувствии ответил: 
«Все нормально, доктор, но эти чертовы носовые пазухи меня до-
бьют!» Впоследствии Хиллари «отмазала» мужа, пригрозив врачам 
расправой. Но его имидж был разрушен еще раньше — скандалами 
с супружескими изменами. В политику Билл больше не суется.

форму и просто не в состоя-
нии отыграть концерт, по-
тому что это очень высокое 
напряжение и колоссальная 
ответственность. 
Поэтому в большинстве кол-
лективов сегодня действует 
сухой закон: до концерта 
люди не позволяют себе ни 
капли спиртного, а на нар-

котики вводится строгий 
мораторий. Закон успеха 
в современном шоу-биз-
несе — строгая дисципли-
на. Успех приходит только 
к тем, кто умеет много рабо-
тать — даже в праздники, не 
опаздывает на записи, репе-
тиции и не имеет привычки 
слишком «расслабляться». 

Расслабился — потерял 
ауди торию и контракты. 
Если говорить о вокалистах, 
то сегодня у них тренд — 
максимально беречь голос. 
Большинство наблюдаются 
у врачей-фониатров (фо-
ниатр — отоларинголог, 
который лечит голосовые 
связки. — «МВ»). Об употре-

блении чего-либо вообще 
речи не идет. 
— Похожая история с акте-
рами: артист кино, подсев-
ший на вещества, начинает 
опаздывать на съемки, сры-
вать репетиции, становится 
непродуктивным, и про-
дюсеры уже не хотят иметь 
с ним дело. Так закатилась 
звезда голливудского акте-
ра Чарли Шина, который 
так и не смог побороть за-
висимости — и в итоге его 
«отменили». Можно вспом-
нить еще ряд атристов, чьи 
судьбы сложились как под 
копирку. Институт репута-
ции даже не успевал «вклю-
читься», человек уничтожал 
себя сам, — подчеркнул в бе-
седе с «МВ» Леонид Бажора. 

■ Вокруг предпринимателя Илона Маска — новый скандал. Газета The Wall 
Street Journal раскопала, что миллиардер — большой любитель запрещенных 
веществ. Руководители компаний Маска Tesla и SpaceX уже беспокоятся: не на-
вредит ли бизнесу наркозависимость босса? Ведь пагубные пристрастия броса-
ют роковую тень и на личную, и на деловую репутацию, и тому есть множество 
примеров среди знаменитостей.

У Маска одна 
дурь в голове?
Западные знаменитости попадаются 
на употреблении наркотиков

Авторитетно 

■ В зарубежной арти-
стической среде скан-
далы с употреблением 
запрещенных веществ — 
обычное дело. 
Самые громкие «наркоти-
ческие» сюжеты разворачи-
ваются вокруг представите-
лей творческого цеха. Среди 
рок-музыкантов даже суще-
ствует понятие «Клуб 27», 
объединяющее артистов, 
ушедших из жизни, не до-
стигнув 30-летия. В боль-
шинстве случаев причина 
смерти — употребление не-
законных веществ. 
— Столпы рок-сцены ХХ ве-
ка,  такие как Джимми 

Хендрикс, Дженис Джо-
плин (1), Курт Кобейн (2), 
Эми Уайнхаус (3) и другие, 
увлекались запрещенными 
веществами, поскольку это 
было частью той культуры, 
которую они представля-
ли, — рассказывает «МВ» 
музыкант, участник группы 
Metal Maniacs Леонид Бажо-
ра. — Музыканты стремятся 
к активной и плодотворной 
жизни без больших паде-
ний, ведь человеку, кото-
рый работает на сцене, не-
возможно скрыть пагубное 
пристрастие. Конкуренция 
невероятно высока, а нар-
коман очень быстро теряет 

Сухой закон 
или конец карьере

Прямая 
речь

Вообще в мире знаме-
нитостей, не важно — 
российских или зару-
бежных, кризисы, свя-
занные с наркотиче-
ской или алкогольной 
зависимостью, очень 
распространены. Если 
почитать биографии 
звезд, у большинства 
из них были такие пе-
риоды. Если брать рок-
музыку, андеграунд 
или музыку электрон-
ную, то там это не вли-
яет как-то негативно 
на репутацию. Там 
давно никто не обра-
щает внимания на то, 
что у кого-то «поехала 
крыша». Такое часто 
происходит со звезда-
ми Голливуда. Для них 
это норма. 

Вадим 
Горжанкин
Пиар-технолог

Материалы к рубрике 
«Резонанс» подготовили  
Дарья Завгородняя, 
Динара Кафискина 
vecher@vm.ru

ти
а-
ых 
ался, 
да 
енты, 
р-
сле 
пере-
етил: 
ня до-
в врачам 
ндалами 
тся.

звезд, у
из них б
риоды.
музыку
или муз
ную, то
яет как
на репу
давно н
щает вн
что у ко
крыша
происх
ми Голл
это нор

Бритни Спирс:
заложница толпы
Много лет не сходит с обложек имя поп-иконы 
Бритни Спирс (на фото слева). Стремительная 
слава, дикие нагрузки, невозможность быть 
собой. Бритни — обладательница мощного 
вокала — была вынуждена петь плоским 
«кукольным» голоском, ведь примитивная 
блондинка не может петь иначе. Напряжение 
росло, певица снимала его запрещенными ве-
ществами. В итоге — лечение от зависимости, 
скандалы в соцсетях, творческий застой. Осе-
нью вышла автобиография Спирс «Женщина 
во мне», которая мгновенно стала бестселле-
ром. Но способна ли Бритни собрать стадион?  

Илон Маск: отрицает проблему
Журналистам удалось раскопать, что с 2018 по 2021 год Илон Маск (на фото 
слева) посещал закрытые вечеринки, где предлагалось меню из препара-
тов, запрещенных к употреблению. На входе бизнесмен отдавал телефон 
и подписывал договор о неразглашении. Теперь миллиардер отпирается: 
мол, три года регулярно сдаю тесты — все чисто. Но близкие к Маску анони-
мы убеждают журналистов: зависимость у Илона все-таки есть. Порой вый-
дет к сотрудникам — и лыка не вяжет… При этом бизнес у него — не пив-
ной ларек, а две крупнейшие корпорации с кучей госконтрактов.

Хантер Байден:
паршивая овца
В июле минувшего года в Белом доме 
нашли кокаин — в камере хранения. 
Американские журналисты тотчас 
же указали на непутевого сынка 
действующего президента, Хантера 
Байдена (на фото справа): накануне 
он посещал резиденцию. Известно, 
что Байден-младший прославился 
тем, что отмывал деньги на Украине, 
не платил налоги и, конечно, обильно 
принимал запрещенные вещества. 
По его собственным словам, наркоти-
ки вошли в его жизнь после смерти 
сестры и матери — в автокатастрофе, 
потом — после смерти старшего брата 
от рака головного мозга. Но, как при-
знавалась его бывшая жена Кэтлин 
Буле, избавиться от душевной боли 
по-человечески, не прибегая к «за-
прещенке» и пьянкам-гулянкам, Хан-
тер даже не пытался. Определенно, 
его поведение подтачивает репутацию 
Байдена-отца, у которого и так про-
блем хватает. 

По слухам, 
предпри-
ниматель 
посещал за-
крытые ве-
черинки 
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Знала, что многие участни-
ки ярко одеваются, чтобы 
привлечь внимание прези-
дента, используют плакаты. 
Но я об этом не думала, по-
этому на мне были строгий 
синий костюм, белая рубаш-
ка и классическая обувь.
Как же Путин обратил 
на вас внимание?
Мне попалось место в пятом 
ряду, поэтому я была в поле 
его зрения. Правда, изна-
чально на меня не обраща-
ли внимание. Сижу первый 
час, второй. Ничего. Потом 
пишу в блокноте слово «Пен-

перь звезда, как с тобой об-
щаться». Губернатор звонил 
(Иван Белозерцев. — «МВ»). 
И в 2016 году вы сно-
ва поехали на пресс-
конференцию.
Да, коллеги мне говорили: 
«Куда ты едешь, второй раз 
тебе не дадут слово». Я риск-
нула. И задала вопрос про 
досрочные пенсии.
В каких годах вы снова 
задали вопрос Путину?
В 2019, 2020 и 2021 годах.
Почему вам, не входящей 
в «Кремлевский пул» 
президента, так везет 
с вопросами к главе на-
шей страны? В соцсетях 
пишут даже о связях 
с администрацией пре-
зидента.
А мне уже даже нравится, 
что так говорят. Те, кто ду-
мает, что я еду на конферен-
цию с согласованным во-
просом, шутят: вот сейчас 
блондинка спросит не про 
индексацию пенсий, а про 
недостроенный цирк в Пен-
зе (его не могут построить 
с 2013 года. — «МВ»). 
В пресс-конференции 
участвуют медийные 
личности. С кем из них 
вам удалось пообщаться?
С Сергеем Шнуровым (соли-
стом группы «Ленинград». — 
«МВ») сфотографировалась. 
А с телеведущим Антоном 
Верницким беседую на 
каждой конференции. Бы-
ла история с актером... Он 
Гошу играл в «Универе» 
(Алексей Гаврилов. — «МВ»). 
Подходит к месту, где я си-
дела, и говорит: «Это наши 
места». А я: «В смысле?» «Ну, 
нам их заняли?» — ответил 
он. Попросила его уйти. 
Участие в конференции 
как-то изменило ваше 
отношение к Владимиру 
Путину?
Есть история из 2015 года. 
Когда президент сел за стол, 
заметила, как он поперх-
нулся. А потом еще раз, ког-
да начал читать итоги года. 
Тогда поняла, что он такой 
же человек, как и мы. И, на-
верное, волнуется больше, 
чем девушка из провинции. 

На встречу 
с Путиным надела 
синий костюм

Знала, что многие участни-
ки ярко одеваются, чтобы
привлечь внимание прези-
дента, используют плакаты
Но я об этом не думала, по-
этому на мне были строгий
синий костюм, белая рубаш-
ка и классическая обувь.у
Как же Путин обратил у р
на вас внимание?
Мне попалось место в пятомм
ряду, поэтому я была в поле
его зрения. Правда, изна-
чально на меня не обраща-
ли внимание. Сижу первый
час, второй. Ничего. Потом
пишу в блокноте слово «Пен-

Юлия 
Измайлова 
призналась, 
что после пресс-
конференции 
коллеги 
называли ее 
звездой

Забавные моменты 2023 года
■ А что с яйцами? Тележурналист 
Павел Зарубин на пресс-конференции 
14 декабря спросил президента, почему 
куриные яйца в России подорожали. 
А потом пошутил, не несут ли их зо-
лотые куры. Глава государства сказал, 
что уже поднимал эту тему в беседе 
с министром сельского хозяйства Рос-
сии Николаем Патрушевым:
— Спрашивал министра, что у него с яй-
цами.
После этого Владимир Путин подробно 
объяснил, почему на самом деле вырос-
ли цены на этот продукт. 

■ Мы в контакте с НЛО? Особое вни-
мание журналисты обращали на экран 
за спиной президента, на котором 
появлялись сообщения необычного со-
держания. Например, в контексте гео-
политической обстановки: «Что меша-
ет уничтожить США и всех их друзей?», 
«В.В.П., пожалуйста, отмените сериал 
«Сваты». Заколебал уже, как и сам Зе-
ленский», «Хватит кормить блох. ОБСЕ, 
ПАСЕ, Германию...» Задавали вопросы 
на псевдонаучные темы: «Существуют 
ли правительственные программы 
по изучению НЛО? Мы с ними в кон-

такте?» Дети тоже отправляли сообще-
ния: «Правда, что вы до шестого класса 
учились на тройки? Артем, 10 лет». 
■ Первый двойник. Студент из Санкт-
Петербурга задал вопрос о возможных 
двойниках. Но только не лично, а с по-
мощью сгенерированной нейросети, 
которая внешне и по голосу была очень 
похожа на Владимира Путина.
— Это мой первый двойник, кстати, — 
ответил президент России.
■ Хочу жениться. Журналист Демид 
Густов привлек внимание табличкой 
с надписью: «Хочу жениться». 

■ Виноват Песков! Когда пресс-
секретарь Дмитрий Песков хотел пере-
дать микрофон корреспонденту The 
New York Times, его перебил Путин: 
«Сначала «Синьхуа», потом The New 
York Times». Корреспондент американ-
ской газеты отметила, что год журнали-
сты западных СМИ не могли принять 
участие в таких мероприятиях.
— Это Песков виноват, я человек от-
крытый, демократических убеждений 
и взглядов, — отметил Путин.
Александр Новиков
vecher@vm.ru

Беседу вел
Александр Зосимов
vecher@vm.ru

Журналистке чаще других коллег 
удается задать вопрос президенту 
во время пресс-конференции

сии» и поднимаю его над 
головой. Затем добавила 
слово «Пенза». И в какой-то 
момент президент указыва-
ет на меня и говорит: «А вот 
плакат «Пенза. Пенсии», — 
и дает мне слово.
О чем был ваш вопрос?
Он звучал так: «В феврале 
(2016 года. — «МВ») будет 

отменена индексация пен-
сий работающим пенсио-
нерам. Не спровоцирует ли 
эта экономия на них опреде-
ленные кадровые проблемы 
и рост серых доходов?» Пре-
зидент сначала вспомнил 
практику СССР, а потом 
сказал: «Нет такого реше-
ния. Откуда вы взяли, что 
работающим пенсионерам 
пенсию платить не будут?» 
Я оторопела. Подумала, не-
ужели разволновалась и все 
перепутала. Но, пересмо-
трев запись, убедилась, что 
задала вопрос правильно. 
Как вас встретили в реги-
оне после этого?
Руководители даже начи-
нали шутить: «Ой, да ты те-

■ 41-летней журналист-
ке Юлии Измайловой 
пять раз удавалось за-
дать вопрос президен-
ту России Владимиру 
Путину на его пресс-
конференциях. Она 
рассказала «Вечерке», 
как глава государства за-
метил ее в толпе корре-
спондентов.

Юлия, восемь лет подряд 
вы участвуете в пресс-
конференции главы РФ. 
Расскажите, как попали 
на нее впервые? 
Это был 2015 год. Увидев 
по телевизору анонс пресс-
конференции с Владимиром 
Путиным, пошла к учре-
дителю и сказала, что хочу 
участвовать. Добавила, что, 
поскольку мы часто пишем 
про пенсии, задам вопрос по 
этой теме. А он мне: «Ты же 
понимаешь, что можешь на 
галерке просидеть?» Разуме-
ется, допускала такой риск, 
но уговорила его отправить 
меня в Москву, ведь я рабо-
тала в пензенском издании. 

Прямая 
речь

Характер проведения 
пресс-конференции 
Владимира Путина 
показывает, что во-
просы журналистов 
явно не согласованы 
с Администрацией 
президента: в их числе 
много неудобных и да-
же нелепых. Это дает 
возможность жур-
налистам завоевать 
доверие и расширить 
свою аудиторию. 

Дмитрий 
Журавлев
Политолог

Юлия Измайлова 
родилась 25 февраля 
1982 года в городе 
Каменке Пензенской 
области. В 2004 году 
окончила Пензенский 
государственный 
университет по специ-
альности «журнали-
стика». В том же году 
устроилась в газету 
«Молодой Ленинец», 
где дослужилась 
до главного редактора. 

ДОСЬЕ

Поняла, что глава государ-
ства волнуется не меньше, 
чем девушка из провинции 
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■ Специалисты одной 
из систем мониторинга 
данных составили рей-
тинг самых популярных 
новостей о котах в СМИ 
за прошлый год. «МВ» 
узнала больше о просла-
вившихся животных. 
Наибольшую известность 
среди россиян в 2023 году 
получил кот Паша. Он полто-
ра месяца жил в воздуховоде 
гардероба Государствен-
ного Эрмитажа. Как он там 
оказался — неизвестно. Кот 
выбирался погулять по му-
зею по ночам, чем раскрыл 
себя. Волонтерам удалось 
поймать его только на чет-
вертые сутки. Сейчас Паша 
живет в Эрмитаже вместе 
с другими котами, которых 
музей держит для борьбы 
с мышами и крысами.

■ Панда Катюша. Первая родив-
шаяся в Московском зоопарке 
панда. Сейчас ей четыре месяца. 
Вся страна наблюдает за взросле-
нием медвежонка: когда у нее по-
явились зубы, как она открывала 
глазки и покрывалась шерстью. 
Недавно москвичи всеобщим го-
лосованием выбрали для малыш-
ки имя — Катюша. 
■ Медведь Том. Этому дрессиро-
ванному косолапому почти пять 
лет. В минувшем году он снялся 
в клипе немецкой метал-группы 

и в рекламе ресторанов, 
что принесло ему значи-
тельную популярность. 
Живет в Подмосковье.
■ Горные вискачи 
(на фото справа). 
Эти зверьки набрали по-
пулярность благодаря 
своей мордочке, которая почти 
всегда выглядит очень уставшей. 
Люди составляли забавные кар-
тинки с подписями, где говорили, 
что они смотрятся так же в опре-
деленных обстоятельствах.

■ Капибары. Эти крупные 
грызуны в 2023-м стали 
одними из самых попу-
лярных героев смешных 
картинок в интернете. 
Одна из них — специфич-
ная спокойная морда. 
Несмотря на как будто 
безразличный взгляд 
на окружающий мир, ка-

пибары отличаются дружелюбием 
в отношении других животных 
и людей. 

О них говорили весь год

Беляш бежит 
на помощь
Обаятельные питомцы 
приковывают внимание в интернете

Прямая 
речь

У всех животных есть 
свои индивидуальные 
особенности. Кто-то, 
например, смешно 
прыгает, кто-то лучше 
бегает или отличается 
редким обаянием. 
Иногда такие момен-
ты удачно попадают 
на камеру, и те, кто 
такие трюки совер-
шил, вмиг становятся 
популярными в сети. 
А детенышей вообще 
любят практически 
все, им успех обеспе-
чен, что называется, 
по умолчанию. 

Игорь Жигарев
Заведующий 
кафедрой зоологии 
и экологии МПГУ

Недвижимость На правах рекламы 

Похудел ради 
службы
Этого бездомного кота Беляша (на фо-
то слева) из Вологды взяли на работу 
в городскую аварийно-спасательную 
службу. За пару месяцев он принял 
участие во множестве заданий и про-
славился в интернете. Но однажды он 
застрял щечками между стеной и ба-
тареей. Кот растолстел. Было принято 
решение отстранить его от службы 
и посадить на жесткую диету. Через 
две недели Беляш вернул вес в норму.

Громко мурчит
14-летняя кошка из Британии Белла 
(на фото внизу) поставила рекорд 
по громкости мурчания, который 
был зафиксирован Книгой рекордов 
Гиннесса. Запись производилась с по-
мощью высокочувствительного микро-
фона, который показал, что громкость 
мурчания составляет 54,59 децибела. 
Это можно сопоставить со звуками ра-
ботающей стиральной машины. Хозяй-
ка заявила, что ее питомица мурлычет 
в таком режиме весь день и добавляет 
громкости, если включен телевизор. 

Прославилась благодаря сухарикам
Снимать питомицу — кошку Луну (на фото справа) — хозяйка начала еще 
в 2021-м. Популярность Луна обрела в минувшем году благодаря видео, 
где она с упоением грызет сухой корм. Пользователи соцсетей сделали 
с ней множество забавных видео про сухарики из детства.

Всегда начеку
Эта отважная кошка Соня 
(на фото справа) спасла 
15-летнюю хозяйку. Пока 
девочка спала, в доме на-
чался пожар из-за корот-
кого замыкания в электро-
счетчике. Соня скреблась 
в комнату хозяйки. Когда 
девочка проснулась, чтобы 
открыть дверь, она обна-
ружила сильное задымле-
ние. Взяв кошку на руки, 
выбралась из дома через 
окно комнаты. Ни хозяйка, 
ни ее спасительница не по-
страдали.

Кошка спасла жизнь своей 
15-летней хозяйке 

Закрылся от хозяев
Четырехлетний пушистый (на фото справа) из города Шатуры сидел один до-
ма и скучал по хозяину. У Рыжего есть привычка запрыгивать на ручку входной 
двери. В тот день он промахнулся и задел щеколду, из-за чего та закрылась, 
и вернувшийся с дачи с женой и ребенком хозяин не смог попасть домой. Он по-
звонил в МЧС. Приехала пожарная машина с лестницей. Через окно спасателям 
удалось попасть на балкон, а затем открыть дверь и оказаться в квартире.

С
оц

се
ти

, S
hu

@ 
er

st
oc

k/
FO

TO
D

O
M

Материалы к рубрике «Зверье мое» 
подготовила Диана Прохоренко 
vecher@vm.ru
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■ На следующей неде-
ле, 18 января, в прокат 
выйдет трагикомедия 
«Танцуй, Селедка!» 
Александры Лупашко — 
история о запоздалом 
примирении с отцом.
Всем известно, как корабль 
назовешь, так он и поплы-
вет. Девочка по прозвищу 
Селедка давно превратилась 
в самодостаточную Жанну 
(Александра Бортич), но все 
так же умудряется вывер-
нуться из любых сетей, под-
жидающих на пути. Но ока-
зывается не готова к тому, 
что ждет ее на малой родине, 

куда едет хоронить отца (Па-
вел Майков). Запутывается 
в воспоминаниях, всплыва-
ющих в памяти оттого, что 
с ней заговорил кажущийся 

живым труп. И нет выхода, 
кроме как примириться — 
то ли с папой, то ли с собой.
Без помощников никак, вот 
и водитель Костик (Илья 
Антоненко) из безвестного 
местного жителя превра-
щается в друга детства, того 
самого, с которым обмени-

вались мелочами по вере-
вочке через балкон, пока 
родители выясняли отноше-
ния. И сквозь пелену тьмы 
постепенно проступает луч 

солнца золотого — понима-
ние, что больше всего любо-
му ребенку хочется, чтобы 
оба родителя были рядом. 
И что «батя», какими бы не-
приятными ни были его по-
ступки и решения, все равно 
любит свою дочь. И что это 
взаимно...
Фильм легкий и лиричный, 
немного надрывный, но 
освобождающий. Зрители 
плачут и улыбаются, погру-
жаясь в воспоминания. Ну 
а как иначе, когда звучит 
знакомая с детства музыка, 
в кадре проявляются узна-
ваемые реалии неуютного, 
болезненного, но теплого 
детства в 1990-х, когда по-

ездка из отчего дома через 
морг на кладбище стано-
вится и смертельно опасной, 
и уморительно комичной, 
когда рядом друг, которого 
нельзя предать, а добро со-
вершается безвозмездно.
Это кино не про столицу 
и провинцию, не про то, 
где лучше кормят, а трава 
зеленее. А про то, что дабы 
двигаться дальше, следует  
осознать и отпустить трав-
мы прошлого, и от души 
потанцевать.

Павел Май-
ков и Алек-
сандра 
Бабаскина 
(Жанна 
в детстве)

Фильм получил приз 
на фестивале «Зимний» 

Ада
2022 г. Реж. Станислав 
Светлов

Полнометражный дебют 
о 12-летней Аде, которая 
взрослеет, влюбляется и меч-
тает вновь увидеть отца.

Стальная хватка
2023 г. Реж. Шон Дуркин
Спортивная биографиче-
ская драма про рестлера Ке-
вина фон Эриха и его детей, 
участвующих в боях.

Корпорация Морозов
2023 г. Реж. Мария Тихонова
Комедия со звездным актер-
ским составом о том, как Де-

Немного драмы 
и волшебства 

на 2-м открытом 
российском фести-
вале авторского ки-
но «Зимний» приз 
за лучший сценарий 
вручили Татьяне За-
гдай за ленту «Танцуй, 
Селедка!». Сейчас в ее 
фильмографии 8 лент, 
включая сериал «Про-
ект «Анна Николаев-
на», а также театраль-
ные постановки пьес.

Кстати,

Период между Новым и Старым Новым годом — время особенное, дающее второй 
шанс начать все заново. Например, подготовиться к тому, чтобы примириться 
с отцом. Обозреватель «МВ» Татьяна Еременко рассказывает про фильмы, 
которые стоит найти на афишах и посмотреть на большом экране.

Как Селедка 
с отцом 
мирилась 

ма через 
стано-

пасной, 
мичной, 
оторого 
обро со-
здно.
толицу 
про то, 
а трава 
то дабы 
следует  
ть трав-
уши 

ским составом о том, как Де Театр в кино: 
Ночь перед Рождеством
2023 г. Реж. Георгий Исаакян 
Опера Римского-Корсакова 
на сюжет Гоголя в постанов-
ке Детского музыкального 
театра имени Сац.

Турбозавры. 
Год Дракона
2023 г. Реж. Алексей 
Котеночкин

Мультфильм, где Турбозав-
ры, Катя и Петя готовятся 
радостно встретить год Дра-
кона посреди зимы.

ды Морозы выручают людей 
из непростых ситуаций.
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Строительство и ремонт

● Купим доли, квартиры, участки.
Т. 8 (915) 171-71-02
● Сниму жилье. Т. 8 (965) 159-17-42

Недвижимость

● Охранник без лицензии требуется 
в универсам на вахту. Зарплата без 
задержек 45 000 рублей. Аванс еже-
недельно. Т. 8 (925) 147-10-51

● Московская социальная юридиче-
ская служба. Бесплатные консультации. 
Составление исков. Участие в судах. Все 
споры, в т. ч. поможем вернуть или рас-
служебить квартиру, выписать из квар-
тиры. Наследство. Семейные споры.
Т. 8 (499) 409-91-42

● Возврат квартир. Т. 8 (495) 210-25-63

Медицинские услуги

Работа и образование

Магия, гадания

Мебель

На правах рекламы Частности

Юридические услуги

● Грампластинки, аудиотехнику, раз-
ную старину. Т. 8 (985) 979-56-09
● Книги покупаем, домашние библио-
теки. Выезд. Т. 8 (495) 961-36-02
● Книги. Выезд от 200 экз. Оплата 
сразу. Т. 8 (495) 128-50-09
● Книги до 1945 г. от 1000 р. до 500 000 р.
Полки. Т. 8 (925) 585-40-56
● Покупаем все. Т. 8 (495) 641-67-21

● Грузоперевозки. Т. 8 (495) 744-78-52
● Авто и грузчики. Т. 8 (903) 000-75-92

●  Га д а ю  н а  к а р т а х  Т а р о . 
Т. 8 (909) 930-14-46
● Экстрасенс! Таролог! Астролог! 
Вопрос бесплатно. Т. 8 (925) 676-21-20

● Ремонт мебели. Т. 8 (925) 504-54-71

Авто, запчасти,
транспортные услуги

Искусство
и коллекционирование
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Сто лет назад, когда на-
ша великая страна только 
недавно перешла на абсо-
лютно новый календарь, 
Рождество, а не Новый год, 
оставалось самым глав-
ным зимним праздником 
д ля большин-
ства советских 
граждан. 
При этом имен-
но в канун тор-
жественных за-
столий в городах 
р а з в о р а ч и в а -
лись сразу три 
масштабные ин-
формационные кампании: 
борьба со всевозможными 
спекулянтами — из-за ро-
ста цен на товары, с рели-
гией — из-за агрессивного 
государственного атеизма, 
а также проходящая пол-
ным ходом адаптация жи-
телей к новой календарной 
системе. 

Однако снача ла  даже 
у представителей Церкви 
не было единства во мне-
нии — когда же именно не-
обходимо отмечать такой 
знаковый праздник, как 
Рождество Христово,  — 

25 декабря или 
7 января. 
Н о ,  к а к  м о ж-
но заметить из 
сатирического 
куплета, неви-
димая рука рын-
ка не обращала 
в н и м а н и е  н а 
происходящие 

изменения и поднимала 
в разы цены на гусей, по-
росят и другие товары. 
При этом ориентируясь не 
на имеющуюся идеологию, 
а исключительно на сезон-
ные сверхприбыли.

«Христос родился в Вифлееме...»
Допустим, Библия не врет,
Но почему в честь сей поэмы
Торговец шкуру с нас дерет?

К 100-летию «Вечерки» 
изучаем старые шутки 
из рубрики «Уголок юмора». 
Анекдот в номере 
от 18 декабря 1924 года

Подготовил 
Денис Власенко 
vecher@vm.ru

наш век

В каждой строке или столбце проставляются цифры от 1 до 9. Цифра может быть записа-
на в ячейку в том случае, если ее нет в горизонтальной и вертикальной линии, а также 
в малом квадрате 3х3, и если она может быть записана исключительно в одну клетку. 

Ответы на судоку, 
опубликованные 
27 декабря

Судоку Составил Олег Васильев / vecher@vm.ru


